

An aerial photograph of Algiers, Algeria, taken at sunset. The sky is a mix of deep blues, greys, and oranges. The city lights are visible, and the harbor is filled with ships and cranes. The text is overlaid on the upper half of the image.

# **Secteur pharmaceutique Algérien : le changement, c'est maintenant**

**7èmes RIPA - 25 octobre 2016**

**Par Abderrahim DERRAJI**  
**[www.pharmacie.ma](http://www.pharmacie.ma)**

« *Dites-vous bien que je suis votre avocat, votre ministre et toujours à vos côtés.* ». C'est par ces propos rassurants que Abdelmalek BOUDIEF, ministre algérien de la Santé a conclu le discours inaugural qu'il a prononcé lors des 7èmes Rencontres Internationales de Pharmacie d'Alger (RIPA). Cette dernière phrase résume bien l'ambiance qui prévaut actuellement entre les pharmaciens algériens tous secteurs confondus et leur ministre de tutelle. La complexité du projet de loi sanitaire et la multiplicité des intervenants n'ont nullement eu raison de l'approche consensuelle prônée par le ministre de la santé.

Aujourd'hui, le secteur de la santé est à l'aune de grands changements. La mise en application de la loi sanitaire, que le ministre a qualifiée d'acquis pour les citoyens et pour les professionnels de santé, devrait permettre la réorganisation de tout le secteur de la santé.

De son côté, Lotfi BENBAHMED, président du Conseil national de l'ordre des pharmaciens (CNOP), a rappelé lors de son discours d'ouverture, que le projet de loi a été largement débattu lors des deux dernières éditions des RIPA. Ceci s'est traduit sur le terrain par l'élaboration de recommandations émanant de toutes les composantes du secteur. Ces propositions ont permis, selon le président du CNOP, l'implémentation de 65 amendements.

Ce projet de loi, dont la dernière mouture vient d'être adoptée par le conseil des ministres, va permettre de mieux définir le médicament en intégrant, dans sa définition, les biosimilaires et les médicaments à prescription non obligatoire. Il introduit également la notion de responsabilité pharmaceutique et la nécessité de la mise en place des bonnes pratiques. De même, le statut des établissements pharmaceutiques sera mieux précisé, ce qui va contribuer avec la mise en place de l'Agence du médicament et des nouveaux procédés d'enregistrement, à la consolidation de l'industrie pharmaceutique algérienne. Cette dernière produit, selon le ministre de la santé, 55%

des besoins du pays, et ce chiffre devrait atteindre les 70% en 2017 grâce aux nombreux projets en cours de réalisation.

La programmation de cette édition des RIPA a été très riche et a permis un échange d'expériences entre les pharmaciens en provenance de nombreux pays : Algérie, Tunisie, Maroc, Mauritanie, Sénégal, Côte d'Ivoire, République Centrafricaine, Congo Kinshasa, Cameroun, Liban, France et Québec. D'ailleurs, divers aspects de la politique du médicament et de la coopération internationale ont été abordés lors de cette rencontre.

L'avant dernier panel a été dédié à l'évolution des exercices pharmaceutiques. Tous les experts qui y ont participé s'accordent sur la nécessité de mener des réflexions pour faire évoluer la pratique officinale. Les missions actuellement pratiquées par les pharmaciens canadiens et les projets en cours en France devraient pousser les pharmaciens maghrébins à faire une prospection de ces missions. Ceci

constituera un prérequis avant d'envisager de les adapter au contexte maghrébin et éventuellement de les adopter pour espérer garantir la pérennité de la pharmacie. Cette mutation ne peut se faire sans une formation de base et post universitaire efficaces. Et comme l'ont rappelé les experts qui ont animé le dernier panel, la formation est la clef de voûte de l'adaptabilité du pharmacien à son environnement.

En marge de ces panels, les organisateurs ont programmé des ateliers traitant du diabète, du conseil en officine, du merchandising, de l'éducation thérapeutique et des bases de la pharmacoeconomie.

On ne peut que féliciter les organisateurs de ces rencontres qui ont permis aux pharmaciens, tous secteurs confondus, de faire le point sur l'avancement de la loi sanitaire et de mener une réflexion, devenue aujourd'hui primordiale, pour que la profession puisse faire face aux grands défis qui se profilent à l'horizon.





M. Lotfi BENBAHMED



1er Panel



Pr. Lahouari ABED





M. GODON



M. KALONJI



Pr. TAOUFIK



Table ronde - Psychotropes





M. BOUDIEF remettant des trophées à : M. BENBAHMED, M. JALEL et M. MORGAN



M. Haissam CHRAITEH



M. BOUDIEF et Mme LAHMOUDI



M. TRAB et M. JALEL



Espace d'exposition



Bravo aux organisateurs



Espace d'exposition